

HÉLIPORTÉ DANS UN ÉTAT GRAVE

Un homme est tombé du deuxième étage

Page 4

EN GRAND EXCÈS DE VITESSE

Il fuit les gendarmes et tente de cacher sa moto

Page 4

LA PRESSE DE LA MANCHE

actu.fr
Le site de vos médias locaux

Une publication de l'Association pour le Soutien des Principes de la Démocratie Humaniste

Samedi 10 août 2024 - N° 24443

LA LIBÉRATION EN 1944
Un spectacle immersif avec 250 figurants



Page 11

CLIMAT

Juillet n'a pas été si mauvais

Page 6

MER DE LA MANCHE

Le GECC intervient pour sauver une baleine rare



Page 5

Ils veulent acheter à l'Etat cette île fortifiée



Association de sauvegarde, les Amis de l'île du Large Saint-Marcouf, qui engage chaque année des chantiers d'entretien et de restauration du patrimoine bâti de l'île à quelques encablures de la côte Est du Cotentin, va bientôt proposer à l'État, propriétaire, de lui acheter. Explications.

Page 3

3780298001403 1,40€

GRAND FEU D'ARTIFICE DE L'HIPPODROME DE GRAIGNES

Samedi 10 août

Toute l'année

UN ESPACE DE JEUX GRATUIT est réservé pour vos enfants ! Structures gonflables, jeux...

Nocturnes

Courses à partir de **19 h**

Sur place

RESTAURATION

- Restaurant panoramique (06 88 16 49 94)
- Pâtisseries, crêpes, bouillie

Axe Saint-Lô/Carentan Sortie n°9 50620 Graignes

Tél. 02 33 55 45 26
www.hippodromeegraignes.fr
Suivez-nous sur

PREMIER SUR LES PRIX GRÂCE À LA SECONDE MAIN!

ÉCO CHAPITEAU

Communiqué n°24 juillet 2024

GIMAZANE 34 rue des Fables WAGHES

02 33 40 07 72

OUVERTURE DU LUNDI AU SAMEDI DE 10H A 12H ET DE 14H A 19H

L'association va proposer à l'Etat de lui acheter l'île

«**NOUS** arrivons à la croisée des chemins », déclare Christian Dromard. 2024 pourrait bien être une année phare pour l'association des Amis de l'île du Large Saint-Marcouf (AILSM) créée en 2003 pour la préservation et la mise en valeur du rocher de la côte est de la Manche.

« Le système de travaux actuels marche bien, mais c'est insuffisant pour assurer une vraie sauvegarde. D'autre part, l'État (qui est l'actuel propriétaire), ne se précipite pas pour engager les travaux lourds nécessaires, en particulier au niveau du port », constate le président.

Le 23 août

Raison pour laquelle, lors d'une assemblée générale qui se tiendra le 23 août au musée d'Utah Beach, son bureau et lui soumettront à la validation des adhérents - ils sont plus de 700 au total - « un projet déterminé et radical », à savoir l'acquisition de l'île. Rien de moins !

« L'arrêté préfectoral de biotope qui a été pris à notre insu en octobre dernier, et contre lequel nous recourons d'ailleurs devant le tribunal administratif, a mis en exergue la situation de blocage administratif dans laquelle se trouve l'île du Large. Il apparaît donc qu'aucune solution ne peut plus être attendue à l'échelon administratif régional, ni dans le seul cadre public », poursuit Christian Dromard.

Contraintes

« L'orientation que nous souhaitons prendre se justifie aussi par le fait qu'un tel site, dont

l'accès est naturellement limité, est difficile à gérer par une structure publique comme une collectivité locale compte tenu des contraintes légalement obligatoires qui sont imposées, et dont les coûts peuvent être considérés comme prohibitifs, d'autant plus dans la situation des finances publiques. »

La propriété publique n'est pas la panacée pour ce genre de site

Acquérir l'île ne semble pas effrayer l'ancien professionnel dans le secteur du patrimoine.

« En 21 ans, nous avons engrangé une certaine expérience dans de nombreux domaines, et notre action suscite une certaine mobilisation, j'ajoute que la propriété publique n'est pas forcément la panacée, notamment pour ce genre de site. »

L'île du Large ne ferait pas exception. Deux îles fortifiées par Vauban devant Saint-Malo, la Conchée et le Petit Bé, sont par exemple pour l'une la propriété d'une association de sauvegarde, et pour l'autre l'objet d'un bail emphytéotique signé il y a quelques années avec la commune.

Cette proposition d'acquisition (pour un prix symbolique ?) s'appuiera sur un programme « solide » de mise en valeur, qui comprend à la fois la restauration et la conservation des constructions et la protection de la biodiversité, et la gestion de l'île (ses protections et son



À l'Est du Cotentin, l'île du Large Saint-Marcouf comporte un fort circulaire de 54 mètres de diamètre unique en France. À son sommet, la vue est impressionnante. Archives - Jean-Paul BARBIER

accès) en mode associatif et participatif.

Quid des travaux lourds à prévoir ? « Nous sommes éligibles à des financements publics au moins partiels dans le cadre d'accords avec les services de la Conservation régionale des monuments historiques. À nous également de susciter du mécénat », répond Christian Dromard, qui a décidé ment pensé à tout.

« Même si le contexte politico-

administratif n'est pas le plus approprié à de grandes décisions, il faut être optimiste, il y a des décideurs qui sont capables de voir l'intérêt de la chose », veut croire le président de l'AILSM.

« Perchoir à goélands »

La proposition et le programme inhérent seront présentés aux (futurs) ministres de la Culture et de l'Environnement sous la

forme d'une pétition portée par les adhérents et tous les soutiens de l'association.

« L'île du Large ne sera jamais un second Mont Saint-Michel ni même un autre Tatihou. Elle peut en revanche être le théâtre de chantiers, de visites à thèmes, etc. Mais pour que la mobilisation soit conséquente et durable, il faut une visibilité à long terme, un projet et une position juridique stable, qui passe par l'acquisition de l'île par l'association

gestionnaire », plaide Christian Dromard.

« L'option alternative reviendrait à la fermeture complète et définitive du site, avec quand même un « minimum » de travaux de restauration - classement aux Monuments Historiques oblige -, mais pour rien, sinon en faire un perchoir à goélands *ad vitam aeternam*... » Ce qui serait bien dommage.

Des chantiers sur l'île jusqu'à la mi-octobre

LES CHANTIERS 2024 sur l'île du Large ont démarré le 1^{er} août dernier et devraient s'achever, comme d'habitude, vers la mi-octobre.

« La programmation a été vue avec la Conservation régionale des Monuments Historiques et dans le cadre d'une Autorisation d'occupation temporaire (AOT). Pas moins de 150 bénévoles sont encore mobilisés cette année pour effectuer, par équipes de quinze, des séjours hebdomadaires de travaux », explique Christian Dromard.

150 bénévoles mobilisés

Depuis le temps, les Amis de l'île du Large sont rompus à l'exercice, qui impose une logistique lourde eu égard à la nature du site. Pilotage des bateaux afin de transporter les bénévoles, le ravitaillement, les 12 000 litres d'eau douce nécessaires... Une trentaine de personnes sont chargées d'accomplir cette tâche et d'assurer l'encadrement des chantiers et de s'occuper de la cambuse.

La moitié de ces chantiers



Les chantiers d'entretien et de restauration ont repris sur l'île du Large Saint-Marcouf. Commencés au début du mois, ils vont durer jusqu'à la mi-octobre. AILSM

d'été sont consacrés à la réinsertion et à la formation avec les missions locales de Carentan-les-Marais, Saint-Lô et Cherbourg-en-Cotentin. Le lycée Simon-de-Laplace de Caen participe également.

« Le bénévolat est une des

ressources essentielles de l'action et de la présence de notre association sur l'île, permettant d'effectuer un minimum d'entretien, le seul effectué depuis... plus d'un siècle », souligne le président.

Sur la longue liste des travaux

envisagés cette année figurent en priorité la sécurisation du corps de garde Nord-Est et des rejointoiements divers (couronnement du pignon de la poudrière, batardeau Nord et sa dame, môle, digue Nord...).

Première terre normande libérée

L'archipel des îles Saint-Marcouf, l'île du Large et l'île de Terre (aujourd'hui réserve ornithologique), est la seule terre insulaire entre le Cotentin et Dunkerque. À travers l'histoire, cette position stratégique lui a conféré un rôle clé dans la région. Elle a ainsi abouti à la construction d'un fort par Napoléon 1^{er}, puis, dans une seconde étape, sous Napoléon III, à une extension des fortifications et le creusement de douves sur l'île du Large.

Le 6 juin 1944, deux heures avant l'heure H du Débarquement, quatre soldats américains y ont débarqué pour la neutraliser mais ils la trouvent abandonnée par les Allemands qui l'occupaient. Elle devient ainsi la première terre normande libérée!

7
ans

L'île du Large a été classée aux Monuments historiques il y a 7 ans, par arrêté du ministre de la Culture en date du 25 janvier 2017, suite à une demande faite par l'association en 2015.



Les îles Saint-Marcouf, une position stratégique qui a servi l'Histoire. Jean-Paul BARBIER